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Aos 28 dias de fevereiro de 2024, às 15h30, reuniu-se no  Centro de Referência de 
Assistência Social de Vargem Alta o COMDEC - Conselho Municipal de Desenvolvimento 
Econômico de Vargem Alta. Estiveram presentes a esta reunião os senhores membros: 
Helimar Rabello, Marcos Vinícius Ribeiro, Camila Juffu Lorenzoni, Margarete das Graças 
Pizzol Pasti, Anderson Deprá, Arlindo Junior Delfino Bastianelle, Oderban Debona Altoé e 
Rebeca Gomes Machado Silveira.  Estando ainda presentes o Sr. Leandro Lino, consultor do 
SEBRAE ES e Joelma Fávero Martins, Secretária Municipal de Cultura, Turismo e Esporte. 
O Presidente, Junior, deu boas-vindas, agradeceu a participação de todos e passou a fala 
para Anderson, o qual deu boas-vindas e apresentou o consultor do SEBRAE que coordenou 
a elaboração do Plano de Desenvolvimento Econômico do município e que estava em outra 
reunião e oportunamente se fez presente. Com a fala, o sr. Leandro Lino iniciou informando 
que o plano iniciou em 2021. Leandro começou replicando as fases de construção, citando 
inicialmente o diagnóstico sobre o cuidado com as características do município. Ele se 
colocou à disposição para colaborar no que for preciso. Junior retornou sua fala e passou 
para a pauta, com uma breve apresentação sobre os temas já abordados em reuniões 
anteriores. O primeiro eixo tratado foi sobre agricultura.  Anderson citou sobre os prazos 
apresentados pela agricultura para projeto de zoneamento. Leandro perguntou sobre as 
características de cada região. Anderson disse que se trata exatamente do projeto de 
zoneamento agrícola. Próximo eixo foi sobre sociedade. Apresentação realizada pela 
Secretaria de Assistência. Anderson explicou para Leandro que além dos eixos foram 
realizadas outras reuniões. O próximo eixo será Educação e Meio Ambiente. Junior explicou 
pontos do diagnóstico. Helimar explicou sobre a disciplina que trata do meio ambiente no 
município com foco no projeto Ser Mata Atlântica. Helimar explanou ainda sobre a execução 
do projeto. Junior continuou a apresentação. Próximo eixo território. Junior falou sobre os 
projetos apresentados por Marcos, que citou que os projetos estão em fase de captação de 
recursos. Junior passou para o próximo eixo turismo, concedida a palavra para a secretária 
Joelma. Ela iniciou sua fala com sua apresentação, citou dificuldade em realizar as atividades, 
uma vez que a secretaria trata de eixos diferentes sendo Cultura, Turismo e Esporte. 
Seguindo, Joelma disse que a primeira reunião do conselho de turismo será na próxima 
semana, dia 01/03. Citou também que o Conselho terá grande potencial e que o presidente 
não poderá ser o secretário para que tenha prosseguimento mesmo numa mudança de 
gestão. Joelma tratou sobre o mapeamento e rotas turísticas, está aguardando a consultoria 
do SEBRAE. Anderson falou sobre os eixos no plano. Oberda lembrou sobre a incubadora 
que será inaugurada no CEET Giuseppe Altoé que pode dar suporte aos projetos. Joelma 
citou sobre parceria com IFES que não foi bem-sucedida, vez que o mapeamento proposto 
não teve a eficácia esperada. Joelma reforçou que o mapa turístico é uma ferramenta 
importantíssima. Passou apresentar quais eventos o município participará no decorrer do ano. 
Joelma citou que levará produtos para comercializar e dar dinâmica ao estande. Oderlam 
citou sobre a possibilidade de uma cooperativa para produtores. Helimar citou a importância 
do selo. Os membros acharam válido tentar um diálogo, vez que a as dificuldades 
apresentadas geram alguns impedimentos. Margarete citou que em outros municípios 
existem mais facilidades. Joelma citou que fará parceria com a Secretaria de Agricultura. 



Joelma começou a explanar sobre o Caipirão nas Montanhas, lembrou ainda do crescimento 
do setor de hospedagem. Helimar lembrou da necessidade do número de leitos. Foi levantado 
casos de sucesso no setor, o Chalé Pasti foi um exemplo. Joelma disse que terão cursos para 
a área. Joelma comentou sobre editais de cultura. Margarete citou sobre os projetos futuros. 
Para finalizar sua fala, Joelma citou as ações na área de esporte, os eventos que acontecerão 
como campeonato de judô. Anderson pediu a fala, abordou o trabalho intersetorial que é muito 
importante, disse da importância em criar ferramentas, considerando as dificuldades, porém 
sobre a inclusão produtiva precisa-se monetizar as potencialidades territoriais, exemplificou 
a rota do Frade e Freira, e a necessidade de buscar formas de turismo fora do convencional. 
É necessário um projeto estruturado. Marcos lembrou das falas sobre diversidade. Helimar 
citou exemplo da Gruta, de Córrego Alto. Oderlam lembrou da ferrovia. Anderson e Junior 
lembraram que Vargem Alta é o pioneiro dentre os 11 municípios a lutar pela revitalização da 
Ferrovia que vai de Vila Velha até Muqui, citando o avanço nas negociações com projetos em 
turismo. Joelma se colocou à disposição. Junior agradeceu a participação de Joelma. Iniciou-
se uma conversa sobre a importância da iniciativa privada. Anderson citou que o turismo é 
ponto importante no plano, mas que não existe suporte no executivo para fortalecimento. 
Anderson propôs ação integrada com o conselho de turismo para dialogar visando melhorar. 
Junior deu exemplo de Gramado, após, Junior explicou que esta reunião seria da Reserva 
com temas do Meio Ambiente e Turismo, porém houve mudança e optou-se em realizar a 
presente apenas com tema Meio Ambiente, citou ainda a importância da integração de 
conselhos afins. Joelma falou sobre o cadastur. Convencionou-se ainda que a próxima 
reunião será dia 14/03, na Reserva Águia Branca, às 14 horas. Em discussão ficou acordado 
que as reuniões terão maior duração para que as pautas sejam abordadas. Junior finalizou 
agradecendo a todos. Sem mais, deu-se por encerrada a reunião, da qual foi lavrada a 
presente ata que vai assinada por todos os presentes.  

 
 


